

Amicale des Anciens élèves de Mignet et Zola



Décembre 2022

N° 41

241, Rue Cardinale

Vie de
l'Amicale

Nouvelles
Adhésions:
Bienvenue

Le mot du Président

Chers Anciens de Mignet et chers amis,

Voici venu le temps des retrouvailles pour la plupart d'entre nous et je sacrifie à la tradition d'un petit édito pour notre bulletin.

Je ne reviendrai pas sur la sortie de printemps qui, les présents s'en souviennent, fut un très grand succès. Je crois savoir que le duo Carbonnel-Durante est à l'œuvre pour préparer la prochaine.

Mais revenons à ce qui nous attend, à savoir l'Assemblée Générale du 11 décembre à laquelle un grand nombre participera, j'espère. Les élèves des deux professeurs d'arts plastiques travaillent sur les marionnettes, qu'ils sont invités à créer pour gagner les modestes prix que nous leur décernons.

Madame Laure Ruiz, Principale du Collège Mignet, participera à notre AG comme l'année dernière mais ne pourra pas déjeuner avec nous dans la salle à manger de Mignet. Elle m'a fait part d'une intention que je vous livre. Il s'agirait de créer un lien entre nous Anciens du Lycée Mignet et les jeunes gens qui quittent le Collège à l'âge de quinze ou seize ans. En bref, d'apporter du sang nouveau dans notre Amicale, centenaire ne l'oublions pas, qui à terme mourra si rien n'est fait. A ce propos notre ami Michel Petit nous propose dans ce bulletin une remarquable présentation du Collège Mignet, de la diversité de ses classes et de ses projets pédagogiques. Je pense qu'on ne peut plus se lamenter sur la mort de notre lycée et qu'il est souhaitable d'envisager l'avenir grâce au Collège Mignet. C'est ce que préconise Madame la Principale !

Vous lirez quelques lignes sur la disparition d'un de nos plus anciens membres, Claude Astruc. Il ne s'agit pas d'un éloge funèbre mais bien du besoin que j'ai éprouvé de parler de mon ami. Je vous remercie de ne pas m'en tenir rigueur.

Reste la délicate question des cotisations. Je constate avec tristesse que celles-ci ne rentrent plus. La covid a distendu nos liens mais c'est à chacun qu'il importe de renouer avec notre Amicale par le biais de la modeste contribution de 20 euros (à envoyer à Paul Desorgues 20 chemin Robert 13100 Aix)

Je souhaite à tous ceux qui ne pourront participer à l'AG un Joyeux Noël et une excellente année 2023.

Paul Desorgues

Conseil d'Administration 2021

Président : Paul Desorgues

Présidents d'honneur : Jehan Obellianne, Jean Bonnoit
Antoine Sliouffi

Secrétaire : René Bossy,

Trésoriers: Jean- Marc Dauphin, François Durante,

Administrateurs : Alain Carbonnel, Patrick Bort Jean Philippe Coq, Jean Pierre Jourdan , Michel Petit, Christian Roure, Robert Garcia,

Membres de droit

Mme Laure RUIZ
Principale du Collège
Mignet,
Mr E Portigliatti
Proviseur des Lycées
Zola.

Collège Mignet
Concours d'images de l'Association sur le sujet

« Créez une marionnette qui sera l'expression artistique
d'un thème identifiable librement »

Le Jury s'est réuni le Mardi 6 Décembre au Collège Mignet
à 17h sous la présidence de Mr Michel PETIT en présence
de Madame Ruiz, Principale du Collège, Mme Baglietto
Professeur et Mrs Paul Desorgues, Alain Carbonel, Ro-
bert Garcia et Jean Philippe Coq

Nous avons retenu cinq lauréats(dont trois pour les
classes de 6èmes et 5èmes et deux pour les classes de
4èmes et 3èmes

Voici les noms des lauréats

Premier Prix 5èmes-6èmes

Kristina GÛPÅL 6ème2

Prix spécial du Jury

Talia MATHIOU 6èmes5
Et

Tristan CHAUMIN 5ème4

Premier Prix 4èmes-3èmes

Premier Prix
Maurzen BÛSSARD 3ème3

Prix spécial du Jury
Noam ROÛSSI 4ème6

Vie du
Mignet.com
*Voici quelques
é mail pour
nous joindre.*

Jean Bonnoit

jeanbonnoit
@
free.fr

Antoine Siouff
fi

tr.siouffi
@orange.fr

René Bossy

rene.bossy
@
wanadoo.fr

Paul De-
sorgues

Paul.desorgue
s
@
wanadoo.fr

Bruno
Mellet
bruno
mel-
let@orange.fr

Bort
Patrick
bort.patrick@
gmail.com

Claude Astruc (1929-2022)

Je suis triste en ce matin pluvieux de novembre. Je viens de recevoir un courriel de la fille de Claude Astruc m'apprenant la disparition de notre ami.

Il s'est éteint à l'âge de 93ans quelques mois après son épouse, Jacqueline. Nous étions allés le voir quelques jours plus tôt dans la maison de retraite où il passait ses derniers jours et j'ai bien vu qu'il touchait au terme de sa vie.

J'ai malheureusement peu à écrire sur les années passées à Mignet, si ce n'est que son ami Henri Mimran ainsi que Robert Milhaud et lui furent condisciples au Lycée durant les années sombres de l'Occupation.

Après des études de droit à Aix, il épousa Jacqueline, fille d'un de nos plus illustres Anciens, Armand Lunel, et devint chef d'entreprise, transformant l'entreprise familiale d'huiles végétales en société industrielle d'huiles minérales, toujours présente en Provence et plus largement en France. J'aurais aimé pouvoir évoquer ses années passées à Mignet et également sa riche carrière d'industriel mais faute d'information précise, c'est sur l'ami qu'il était devenu et la belle amitié qui me liait à Claude Astruc, bien que celle-ci fût relativement récente au regard de nos âges respectifs, que je vais consacrer ces quelques lignes.

Nous étions pays à quelques kilomètres près ; c'est probablement cette appartenance culturelle qui nous a rapprochés, du moins au début, il nous arrivait assez souvent d'échanger en provençal, langue qu'il pratiquait avec beaucoup d'élégance.

Nous avons pris l'habitude de partager ce qu'il appelait, avec humour, quelques croustillants chaque semaine au Grillon. Il avait décidé que cette rencontre hebdomadaire se tiendrait non pas le samedi mais, en souvenir de nos années de potaches, le jeudi matin, jour où l'école buissonnière était officiellement autorisée. C'était là un trait qui illustrait bien la vivacité d'un esprit riche et parfois porté à la facétie. Ces rencontres, qui se terminaient souvent en promenade en ville étaient un ravissement pour moi. Je buvais les paroles de ce Provençal cultivé, discret, aux manières avenantes, de cette intelligence curieuse, vive et ouverte sur les autres et sur le monde. Cet industriel était aussi un lettré distingué. Je ne suis pas près d'oublier sa brillante communication lors des journées Armand Lunel-Darius Milhaud organisées à Aix en 2014. Notre Amicale avait d'ailleurs été invitée à ce colloque pour évoquer Armand Lunel au Lycée Mignet à travers son livre « Les Amandes d'Aix ».

Claude Astruc et Jacqueline, son épouse, étaient très attachés à notre Amicale. Depuis que j'ai rejoint celle-ci, je pense qu'ils ont été présents à chacun de nos rendez-vous, qu'il s'agisse de l'assemblée générale de décembre et du repas pris à Mignet ou de la sortie de printemps. C'est en vain que l'année dernière, je tentais de les convaincre de participer à l'AG et au repas ; ils n'eurent pas la force d'être avec nous malgré mon intervention pressante.

Claude Astruc était une des dernières mémoires vivantes de ce groupe d'Anciens de Mignet dont les noms sont associés aux années 1940. Pour des raisons personnelles, il avait connu Armand Lunel et Darius Milhaud. Gageons que cette mémoire restera fermement ancrée dans l'histoire du Lycée Mignet. Je suis convaincu que le temps ne saurait l'effacer.

Paul Desorgues

Le Carnet de Famille

Nous avons appris la disparition de Mr

Claude ASTRUC

Nous présentons à la famille nos sincères condoléances de l'Amicale des Anciens

Du côté de Mignet aujourd'hui : quelques aspects remarquables

Du lycée au collège

Mignet aujourd'hui, c'est toujours, au cœur du quartier Mazarin, un établissement d'enseignement portant le nom de Mignet, le Collège international François-Auguste Mignet, qui constitue sans doute, comme le dit son site internet (www.clg-mignet.ac-aix-marseille), « un établissement scolaire un peu à part, porté par une histoire riche ». Sans revenir sur l'histoire des bâtiments et des établissements qui les ont occupés avant et depuis le collège Bourbon, bien retracée et richement documentée dans plusieurs pages du site internet, je voudrais m'attarder un instant sur l'année charnière de 1976. C'est en effet, on le sait, en 1976 que le collège Mignet a succédé au lycée Mignet. Succédé ou, plus exactement me semble-t-il, pris la suite exclusive du lycée dans ces locaux historiques. On comprend que l'événement ait pu être perçu, comme on le lit parfois, comme un « éclatement » de Mignet, les classes du lycée proprement dit, le second cycle, étant transférées au lycée Zola nouvellement créé, tandis que le premier cycle – qui devait logiquement s'appeler à l'époque, depuis la réforme Fouchet de 1963, CES Mignet – resté seul dans les locaux, assurait aussi le maintien du nom. Je regrette de n'avoir pas trouvé de témoignages directs des acteurs de l'époque, enseignants ou élèves, sur le déroulement concret (d'un coup ou par étapes échelonnées ?) de cette passation et sur la façon dont ils l'ont vécue.

Le collège Mignet, c'est donc aujourd'hui, un collège de centre ville, qui accueille selon les années entre 830 et 860 élèves, répartis sur un total de 28 classes (7 classes par niveau) de 30 élèves. Il présente assurément, outre ce qui tient à son implantation et à son histoire, plusieurs aspects remarquables, notamment en matière d'ouverture linguistique et culturelle. Je note, avant d'en évoquer plus précisément quelques-uns, qu'ils ne sont sans doute pas sans rapport avec son « score » à l'IPS collèges, indice de position sociale dans les collèges, qui le place, si je lis correctement les données ministérielles (data.education.gouv.fr), au 35^e rang des 190 collèges (publics et privés) du département et au 1^{er} rang des collèges publics à Aix (7^e rang de l'ensemble des 14 collèges publics et privés aixois). Il resterait à apprécier tout ceci au regard des questions de sectorisation (Mignet comme collège de secteur) et des critères et pratiques en matière de dérogation.

La section internationale britannique

Mignet comporte, depuis une vingtaine d'années, une section internationale *britannique* (une classe par niveau de la 6^e à la 3^e), qui constitue selon une opinion largement partagée un atout important, voire une carte maîtresse, pour sa réputation et son attractivité. On le conçoit d'autant mieux que l'académie d'Aix-Marseille ne compte au total que moins de dix sections internationales en collège (il y en a aussi en école élémentaire et en lycée), dont seulement deux sections britanniques de cursus complet, deux ou trois autres sections anglophones étant en cours d'ouverture. Je me bornerai, pour illustrer ce caractère sélectif particulier, à citer quelques chiffres de la section de Mignet, extraits du compte rendu du Conseil international de janvier 2022